
COMPTE RENDU REUNION DU COMITE DIRECTEUR 
 
 

VENDREDI 8/01/2016 A RENNES 
 

DG/JG/PO 
 

Présents : Jacqueline GAUTIER, Jean-Yves ABGRALL, Michel BATOT, Benoît BIDEAU, Claude 
DELAFOSSE, Delphine GOLTAIS, Daniel GUERIN, Pascal LE DU, Christine LEPOURCELET-TALVARD 
Nathalie SIMON, Jean-Marc TOURTEAU 
 

Présidents de clubs présents: Benoît AUFFRET (Bain de Bretagne), Benoît BIDEAU (CPB Rennes), 
Claude DELAFOSSE (Vitré), José CARIO (Fougères), Delphine GOLTAIS (Liffré), Michel MORVAN (Rennes 
Natation), Sandrine LEBRETON (Combourg), Laurence ROUX (NRAF Janzé), Philippe SIMON (Chartres 
de Bretagne) 

 

Invité : Patrick OLLIVIER (secrétaire administratif du comité 35) 

Excusés : Loïc ANNEE, Sandra PEZARD (St Malo) 
 
Absents : Pierrick HAFFRAY, Claude LEPAGE, Stéphane PETITJEAN 

 
 

Début de réunion : 19h15 
 
Jacqueline remercie les personnes présentes et profite pour transmettre ses vœux pour la nouvelle 
année. 
A la demande de Jacqueline nous faisons une minute de silence pour Stéphane Lemonnier. 

 
Les Présidents des clubs n’étant pas tous présents, l’ordre du jour est modifié, afin de laisser le temps à 
tout le monde d’arriver. 

 
 
Bilan du 1er trimestre: 

 

Y a t-il des questions ? Etes-vous satisfait de l’organisation des différentes compétitions ? 
Jacqueline précise que lors de la compétition de Redon, elle a demandé à Nathalie de préparer des 
salades afin d’être tous ensemble pour le déjeuner. Jacqueline était déçue que tout le monde n’y 
participe pas car c’était pour tous les membres du comité. Cela est à renouveler quand nous le 
pouvons car il s’agit d’un moment de convivialité important pour tous. Désagréables rumeurs suite à 
ce déjeuner nous sont parvenues et ce n’est pas acceptable. Le Président du club de Redon nous a 
offert le pot de l’amitié. 
Un très bon accueil lors de cette compétition, très convivial. 
 
Jean-Yves intervient pour les Interclubs régionaux TC et nous fait remarquer qu’une seule équipe du 
Finistère était présente et donc dans ce cas, il serait peut-être bon de revoir le lieu de la compétition 
afin qu’elle se déroule là où il y a une majorité de clubs présents. Dorénavant il serait bon que  la 
région regarde les équipes qualifiées avant de fixer le lieu de compétition. 



 
Les Interclubs de Chateaugiron se sont bien passés mis à part la présence d’un seul officiel A dit Jean-
Yves. 
Nathalie annonce la même chose pour le circuit départemental à Vitré. 
Jacqueline rappelle qu’un officiel B peut faire A lors des compétitions départementales. 
Nathalie remonte l’information qu’il y a peu de personne au bord du bassin pour passer leur pratique, 
bien qu’ils aient été nombreux à faire la théorie. 
Un échange sur la qualité des officiels chronométreurs, ainsi que sur la difficulté de correction en 
restant le plus juste a lieu. 

 
Avez-vous des questions pour les prochaines compétitions ? 
Jean-Yves rappelle qu’il n’est pas facile de gérer 2 compétitions en même temps, pour se partager pour 
les officiels A.  
Un échange se fait sur l’utilité du doodle pour les officiels A puisque personne ne le rempli ! Il n’est 
donc pas facile de savoir qui est disponible pour telle ou telle compétition et essayer de tourner au 
niveau du peu d’officiel A du département.  
 
Benoît Bideau président du CPB, est bien conscient  que le club ne joue pas le jeu des officiels, mais 
rappelle que le CPB bien que ce soit un gros club, il ne tient qu’avec 3 personnes aujourd’hui et qu’il 
est compliqué de gérer tous les dossiers à régler en même temps. 

 
Jacqueline souhaite avoir plus d’informations sur l’éventuelle formation officiel A qui aurait lieu à Liffré 
le 06 / 02 /2016. Daniel Guérin confirme cette possibilité. 
 

En ce qui concerne les ENF : 
Jean-Marc tient à rappeler que c’est difficile de gérer une session quand on a des nageurs qui arrivent 
sans connaître leurs parcours. Il est important que les entraîneurs et ou direction de club s’organise 
pour que les nageurs arrivent dans de meilleurs conditions et sachent quels ateliers ils doivent 
présenter. 
Sandrine de Combourg rappelle que Combourg organise une session de test ENF2 le 23/01 de 15h à 
18h et demande quels sont les clubs qui seront présents. 
Attention, Jean-Marc rappelle le règlement FFN en ce qui concerne l’année de passage de l’ENF3 (pas 
de 2008 et plus). Echange sur cette réglementation car cela bloque certains nageurs aptes à nager et 
faire de la compétition mais doivent attendre la saison suivante ! 
 Les présidents de clubs demandent à ce que cette information soit remontée auprès de l’ETR et du 

comité de Bretagne 
 
Tour de table des présidents : 
 
Liffré : Delphine annonce que le club se porte bien, et demande à d’autres personnes de rentrer au 
comité afin de faire avancer les choses. La création d’une nouvelle piscine va peut être se faire suite à 
la création du nouveau lycée 
 
Janzé : Laurence est ravie de l‘accueil du comité, de sa souplesse. Elle nous remonte que c’est un petit 
club avec beaucoup de difficultés mais qu’elle est passée de 45 licenciés (N-1) à 85 aujourd’hui. Il y a 
beaucoup de compétition où le club est absent car les nageurs n’ont pas encore le niveau (région). 
Avoir un officiel A est très lointain. L’excellence ou l’élitisme est très importante pour progresser mais 
il ne faut surtout pas oublier la base (majorité des nageurs). 
 
Combourg : Sandrine annonce la difficulté des ENF. Nous avons 60 nageurs avenirs poussins mais seuls 
6 peuvent présenter pour le moment l’ENF3. Les nageurs ne font pas de compétition et ils risquent 



d’arrêter en fin de saison. Il faudrait peut-être proposer autre chose en parallèle, des compétitions 
d’animation pour les non titulaires de l’ENF3. Par rapport au projet du nouveau bassin à Combourg, 
Sandrine demande si la FFN aide avec des subventions. Nous l’informons qu’elle peut être aidée, 
informée et accompagnée par le service équipement de la fédé. 
 
Vitré : Claude nous dit que le système fédéral impose des choses à dégoûter les nageurs, ce qui 
complique les choses. On a le droit de rouspéter, de freiner des 4 pieds, car on peut faire autrement. Il 
faut proposer des compétitions d’animations pour bon nombre d’enfants. En ce qui concerne vitré, on 
ne sait pas comment on va être mangé par Vitré Communauté, par rapport aux créneaux, trop 
d’interlocuteurs, disponibilité du bassin, mise à disposition des maîtres nageurs, l’argent étant le 
problème central. Une catégorie qui fonctionne très bien, ce sont les maîtres. 
 
Rennes : Michel de Rennes Natation nous informe que le club a multiplié le nombre de ses adhérents 
par 2. Qu’il est soutenu par la FFN. La nuit de l’eau était très bien. Il regarde de plus en plus la branche 
sport / santé, mais difficile car pas d’entraîneur. Le club n’a pas de jeunes nageurs mais est présent aux 
diverses compétitions Maîtres. Beaucoup de nageurs ne veulent plus faire de compétition et viennent 
nager avec Rennes Natation. Au niveau du club, il y a une bonne parité entre les hommes et les 
femmes. Un point positif pour avoir les C0  sur les circuits maîtres. Les nageurs entre 21 et 25 ans sont 
isolés en dehors des différentes compétitions, pas de marche intermédiaire. 
Jacqueline propose plutôt de faire une série zéro lors d’une compétition maîtres. 
 
Bain de Bretagne : Benoît nous dit qu’ils sont toujours à la recherche d’un entraîneur, malgré les 
efforts de propositions financières plus qu’intéressantes. Leurs nageurs ont passé leur ENF 1 et ils vont 
essayer l’ENF 2, mais c’est vraiment trop compliqué. Les entrainements sont difficiles et ingrats pour 
les jeunes nageurs, et nous ne pouvons pas leur proposer de compétitions car ils n’ont pas l’ENF3. La 
fédé devrait réfléchir et repartir sur d’autres bases. J’ai l’impression que les infos ne remontent pas à la 
fédé. Benoît annonce qu’ils vont pouvoir commencer les compétitions. La commune met 3 éducateurs 
à disposition. 
 
Chartres de Bretagne : Philippe annonce que le club se porte bien avec un nombre d’adhérents 
constant. Il est difficile de garder les acquis de créneaux avec la commune qui souhaite régulièrement 
retirer des lignes d’eau. Philippe nous explique que depuis quelques temps, il utilise la filière STAPS 
afin d’avoir des stagiaires au bord du bassin pendant 2 ans en leur proposant d’aboutir à un CDI temps 
partiel. Cela valorise les entraîneurs, les stagiaires, l’emploi. Il ne faut pas oublier qu’il faut un tuteur 
de stage. Philippe regrette la dérive financière de la natation, qu’il n’y a pas de réel projet sportif, et 
que les comités aient une dynamique pour les gros clubs mais reste conscient des limites. Le club est 
déficitaire depuis 3 ans mais cette année, plus de réserve. Amener 3 nageurs au stage de Narbonne + 
aux championnats de France représente un coût de 6000€ ! 
 
CPB Rennes : Benoît nous informe que le club se porte bien avec près de 1000 licenciés (NC+WP+NS) et 
que les résultats sportifs sont ok, avec un rappel des différents résultats des nageurs. Il nous informe 
que le CLE sera évalué le 27/01 par jeunesse et sport. Les nageurs qui ont intégré le CLE ont tous bien 
amélioré leurs performances et sont tous qualifiés aux N2 en bassin de 50m. 
Fin décembre Benoît s’est déplacé sur Paris avec Serge Brunet et Yvon Léziart (ville de Rennes) afin de 
rencontrer Francis Luyce (président FFN) et Jacques Favre (DTN) afin d’échanger sur la natation 
rennaise et régionale. Yvon Léziart souhaite développer la natation de haut niveau à Rennes. Les 
difficultés financières des structures d’accueil de haut niveau sont présentes. En ce qui concerne le 
projet de Rennes, la labellisation remplacera les pôles, sera évaluée sur dossier avec projet, un peu 
comme les projets de professionnalisation des athlètes de haut niveau. Importance de densifier le 
secteur professionnel pour faire avancer le projet.  



Dernier point, les nageurs du CLE 35 (9 nageurs de 3 clubs différents) se rendront en stage à Barcelone 
durant les vacances de février et cela a un coût. 
Jean-Yves rappelle que le comité a décidé d’aider le CLE. Jacqueline le confirme en rappelant aussi que 
l’aide serait une participation financière au stage à la condition qu’un projet chiffré nous soit présenté. 
Elle profite aussi pour nous dire que nous n’avions aucun retour des entraîneurs responsable de la 
sélection pour l’éventuel  rassemblement  benjamins. Benoît fera bien sûr remonter l’information à 
Joris et Xavier, mais rappelle qu’ils sont vraiment très occupés par les échéances sportives. Nathalie 
remonte aussi que les entraîneurs du département sont trop peu présents. 

 
Fougères : José nous dit que le club se porte bien, entraîneurs, nageurs, bénévoles et maîtres ok. Il 
trouve qu’il a de la chance, mais trouve regrettable que les clubs ne soient pas tous sur le même pied 
d’égalité et cela le dérange. Il nous informe qu’ils vont former des officiels. La convivialité est très 
importante. La reconnaissance des bénévoles est très importante. 
Merci à tous les clubs pour leur accueil lors de nos compétitions. 
 

 
Questions diverses : 
 
Pascal nous raconte que Fougères fonctionne avec des conventions qui ont été mise en place depuis 
très longtemps, et que cela ne peut fonctionner que si les élus respectent cette convention. Il y a 
beaucoup d’activités au CNF, avec une dynamique importante qui est de garder les anciens nageurs 
notamment grâce au water-polo. 

 
Sandrine revient sur le test à l ‘effort proposé par le CHU, quel est le montant ? 45€ ou 60€ ? le nageur 
doit-il régler ? 
Christine répond en rappelant que le tarif préférentiel proposé aux clubs est de 60€. Que cette somme 
doit être facturée au club pour profiter du tarif préférentiel, et que cela dépend de chaque club si le 
nageur règle une partie, la totalité ou rien du tout. 
 

 
Fin de réunion : 21h35 et nous passons au moment convivial pour fêter la nouvelle année. 


